

**BIOGRAFÍAS DE TALENTO**



Autorretrato (hacia 1670).  
 Sagrada Familia del pajarito (hacia 1649-1650).  
 Niños comiendo uvas y melón (hacia 1650).

**BARTOLOMÉ ESTEBAN MURILLO**

**B**artolomé Esteban Murillo nació el 31 de diciembre de 1617 en Sevilla. El 1 de enero de 1618 es bautizado en la iglesia Santa María de la Magdalena de dicha ciudad como el menor de los 14 hijos de Gaspar Esteban (barbero cirujano) y María Pérez.

Tras morir sus padres, pasó a vivir con nueve años con su hermana Ana y su marido, el cirujano Juan Agustín Lagares, que a partir de entonces se convierte también en su tutor. El joven Bartolomé debió de mantener buenas relaciones con la pareja, pues no cambió de domicilio hasta su matrimonio, en 1645, y en 1656 su cuñado, ya viudo, le nombró albacea testamentario.

A los 14 años entró en el taller de Juan del Castillo, casado con una de las hijas de Antonio Pérez, tío y padrino de bautismo de Murillo, entrando a formar

**NARCISO CASAS**



parte de una de las cuatro grandes escuelas que había en Sevilla. En 1638 data el primer cuadro: *La visión de fray Luterio*. Al año siguiente pintó *La Virgen del Rosario*, del Palacio Arzobispal de Sevilla.

En 1645 Murillo contrajo matrimonio con Beatriz Cabrera Villalobos, de una familia de labradores de Pilas, Sevilla. El matrimonio tuvo 11 hijos, de los que únicamente sobrevivieron cinco. Su esposa fue su modelo para un

gran número de sus obras dedicadas a la Inmaculada Concepción. También empleó a varios de sus hijos como modelos de ángeles. El mismo año de su matrimonio recibió el primer encargo importante de su carrera: los 11 lienzos para el claustro chico del convento de San Francisco de Sevilla, en los que trabajó de 1645 a 1646; 11 escenas de vidas de santos que le dieron popularidad. Desde 1671 hasta 1674 trabajó en las pinturas de la iglesia de la Caridad de Sevilla, hoy en varios museos de San Petersburgo, Madrid (el Museo del Prado conserva numerosas obras suyas) y Londres.

En 1658 pasó algunos meses en Madrid. Con la protección de Velázquez, su paisano, vio repetidas veces las eminentes pinturas de palacio. De regreso a Sevilla se ocupó en la fundación de una academia de dibujo, que tuvo lugar el 2 de enero de 1660 en la casa lonja. De ese año 1660 es también una de las obras más significativas y admiradas de su producción: *El nacimiento de la Virgen* (en el Museo del Louvre, tras ser expoliada por las tropas napoleónicas).

Su objetivo con la academia era permitir tanto a los maestros de pintura y escultura como a los jóvenes aprendices perfeccionarse en el dibujo anatómico del desnudo. Murillo fue su

**1617:**

**NACE BARTOLOMÉ ESTEBAN MURILLO EN SEVILLA**

primer copresidente, junto con el sevillano Herrera el Mozo, arquitecto y pintor, hijo del maestro Herrera el Viejo, que marchó ese mismo año de 1660 a Madrid para asentarse definitivamente en la corte.

Entre las obras de Murillo: *Virgen con niño*, *La virgen del Rosario*, *Concepción del Escorial*, *Dolorosa*, *La adoración de los pastores*, *Niños comiendo uvas y melón* o *Dos mujeres en la ventana*.

Bartolomé Esteban Murillo murió el 3 de abril de 1682 a consecuencia de un golpe sufrido al caer de un andamio mientras pintaba del retablo mayor de los Capuchinos de Cádiz.

**2024: un año de buenos propósitos culturales en Villaverde**

JMD VILLAVERDE

**C**omienza un nuevo año, y es tiempo de marcarse propósitos y objetivos. Desde la Junta Municipal de Villaverde te proponemos uno fácil de cumplir: disfrutar del ocio y la cultura en tu distrito. Por eso, te contamos algunas de las propuestas más top que estamos planeando para los próximos 12 meses, en los que celebraremos por todo lo alto el 70 aniversario de ese 1 de julio de 1954, día de la anexión del Distrito a Madrid.

**ENERO**  
 Tras las fiestas navideñas, los centros culturales de Villaverde retoman su programación habitual con espectáculos teatrales, exposiciones, conciertos y demás actividades para llenar de ocio tu tiempo libre. Además, también regresan las clases de los talleres y cursos.

**FEBRERO**  
 Todo el mundo a sacar su antifaz, porque el segundo mes del año

nos trae, además de un día más, la fiesta más gamberra: el Carnaval. Del 8 al 14 de febrero tendremos desfile, espectáculos musicales, concurso de disfraces, entierro de la sardina y mucho más.

**MARZO**  
 En el marco de la conmemoración del 8M, Día Internacional de la Mujer, en Villaverde se organizarán actividades en diferentes campos para homenajear y reconocer a las mujeres del Distrito.

**ABRIL**  
 Te proponemos recorrer los parques de Villaverde, que darán la bienvenida a la primavera cuajados de flores y de zonas verdes. Pasear por los senderos habilitados, montar en bici, realizar picnics en los merenderos o simplemente sentarte en un banco a la sombra son siempre una buena y saludable opción.

**MAYO**  
 Si tienes ganas de divertirse, hacer nuevas amistades,



**Vamos mes a mes a disfrutar de la mejor cultura en nuestro distrito**

compartir aficiones y aprender a hacer cosas muy chulas, entonces tienes que participar en las sesiones y *masterclass* que organiza ARTriCS, el espacio gratuito, inclusivo, horizontal y multidisciplinar para jóvenes con inquietudes artísticas y tecnológicas que quieran desarrollar sus potencialidades.

**JUNIO Y JULIO**  
 Carrusel de fiestas en los barrios de Villaverde para celebrar la llegada del verano. Ciudad de los Ángeles, Butarque, Colonia Marconi, San Cristóbal de los Ángeles, Villaverde Alto y Villaverde Bajo se pondrán en

modo verbena para que vecinos y visitantes disfruten de jornadas de festejos, música y el mejor ambiente.

**AGOSTO**  
 Días más largos y buen tiempo combinan bien con actividades al aire libre. Por eso, durante las semanas de verano, calles, plazas, parques y enclaves estratégicos de Villaverde volverán a ser escenario de propuestas de ocio, como el tradicional cine de verano, para aprovechar al máximo el tiempo libre en Villaverde.



**SEPTIEMBRE**

Apunta bien en tu agenda: 27 y 28 de septiembre. Esos días tendrá lugar una nueva edición del Indispensable, el festival de música independiente de Villaverde que lo viven y disfrutan todos los buenos aficionados al género, sean de donde sean. El cartel de este año dará que hablar.

**OCTUBRE**  
 En el décimo mes del año los lienzos y pinceles volverán a salir a las calles de Villaverde durante el Certamen de Pintura Rápida Maruja Mallo, que cumplirá su tercera edición.

**NOVIEMBRE**  
 ¿Te apetece una visita a la sierra madrileña? Entonces no te pierdas las excursiones que propone el programa de rutas medioambientales de la Junta a diferentes enclaves de la región que durante estos meses nos muestran unos colores fascinantes. Tendrán lugar los fines de semana y serán de carácter gratuito.

**DICEMBRE**  
 Como no podía ser de otra manera, la programación navideña en centros culturales y otros espacios del Distrito protagonizará la agenda del último mes del año, aunque para llegar hasta aquí aún queda bastante. Mientras tanto, vamos mes a mes a disfrutar de la mejor cultura en nuestro distrito. ¡Feliz año cultural!